

COMMUNIQUE DE PRESSE CONJOINT

Protection International et 33 organisations des droits humains condamnent l'usage excessif de la force contre des activistes des mouvements citoyens à Beni, à l'Est de la RD Congo

Des violences se sont produites lors des marches pacifiques contre l'insécurité organisées par des mouvements citoyens pro-démocratie et qui ont été réprimés violemment par les forces de sécurité congolaise

Goma/Nairobi/Bruxelles, 13 avril 2021—Protection International et 33 organisations des droits humains s'inquiètent profondément de la détérioration rapide de la situation de protection des défenseur·e·s des droits humains et des civil·e·s à l'Est de la RD Congo.

Six personnes tuée, une dizaine de blessé·e·s et une vague d'interpellations seraient, selon la société civile au Nord-Kivu, le bilan des manifestations qui ont eu lieu le 13 avril à Beni, à Butembo et à Goma dans la Province du Nord-Kivu. Ces manifestations ont dégénéré dans la partie nord de la ville de Goma, où des violences sanglantes entre des jeunes de différentes communautés se sont produites.

Les mouvements citoyens pro-démocratie **ont été réprimés violemment par des forces de sécurité congolaise** depuis le 6 avril 2021, **alors qu'ils manifestaient pacifiquement pour demander le départ de la mission des Nations Unies pour le maintien de la paix en RDC (MONUSCO)**, accusée de rester passive face aux massacres perpétrés contre la population dans le Territoire de Beni (Nord-Kivu) et dans la Province voisine de l'Ituri. En plus, ils appelaient la population des entités affectées à la désobéissance fiscale jusqu'au retour effectif de la paix.

Les organisations signataires déplorent l'usage excessif de la force par les services de sécurité congolaise qui, en intervenant pour maintenir l'ordre, ont violemment réprimé les activistes pro-démocratie qui ne faisaient qu'exprimer leur droit constitutionnel.

Tout en reconnaissant aux activistes leur droit de manifester, nous déplorons aussi le comportement de certains manifestant·e·s qui se sont en pris aux biens privés et publics et nous les invitons à manifester d'une manière pacifique et non violente, en s'abstenant de tout acte de violence et d'attaque contre les forces de sécurité congolaise, les agences onusiennes et les convois humanitaires.

Nous condamnons les incidents survenus et les attaques contre les installations des missions onusiennes et appelons les autorités congolaises à diligenter urgemment une enquête transparente et sérieuse afin d'établir les responsabilités, poursuivre et sanctionner les présumés responsables de cette répression.

Nous saluons la libération d'une dizaine d'activistes qui avaient été interpellés lors de ces manifestations et demandons la libération immédiate et sans condition de neuf autres qui restent toujours en détention à Beni.

Les arrestations arbitraires et les cas de torture des manifestants pacifiques et non violents constituent des violations des droits humains et des lois ainsi que la constitution de la RD Congo. Nous demandons aux autorités Congolaises et à la communauté internationale de fournir plus d'efforts pour protéger les défenseur·e·s des droits humains et la population contre les exactions des groupes armés dans la partie est de la RD Congo.

Nous faisons également appel à tout acteur étatique et non étatique pour qu'il cesse immédiatement de menacer et poursuivre les militant·e·s et les activistes des mouvements citoyens et d'autres membres de la société civile congolaise à l'est du pays, et demandons aux services de sécurité congolais d'encadrer les manifestant·e·s dans le respect des lois.

D'après la [Conférence épiscopale nationale du Congo \(Cenco\)](#), qui a effectué récemment une mission dans la région, près de 6 000 personnes ont été tuées dans la région de Beni au Nord-Kivu depuis 2013.

Les organisations signataires :

1. Action de chrétiens pour l'abolition de la torture (ACAT Tshuapa)
2. Action et aide pour la paix (AAP-Nord- Kivu)
3. Action sociale pour la paix et les droits humains (ASPDH-Nord- Kivu)
4. Actions et Initiatives de Développement pour la Protection de la Femme et de l'Enfant (AIDPROFEN)-Goma/Nord -Kivu
5. Alerte congolaise pour l'environnement et les droits de l'homme(ACEDH)- Nord -Kivu
6. Arche d'Alliance Asbl-Sud Kivu
7. Association Africaine de Défense des Droits de l'Homme(ASADHO) Nord-Kivu
8. Association des femmes pour la nutrition à assise communautaire (AFNAC-Nord- Kivu)
9. Association pour le développement et initiatives paysannes (ASSODIP)/Nord- Kivu
10. Centre de recherche sur l'environnement, la démocratie et les droits de l'homme (CREDDHO-Nord- Kivu)
11. Coalition des Femmes Défenseuses des Droits humains du Nord-Kivu et Sud-Kivu

12. Coalition des Volontaires pour la Paix et le Développement (CVPD)/Goma-Nord -Kivu
13. Collectif des femmes journalistes (CFJ)
14. Collectif des femmes pour le développement intégral et consolidation de la paix (COFEDIP)
15. Encadrement des femmes indigènes et des ménages vulnérables (EFIM-Nord -Kivu)
16. Femmes juristes pour les droits de la femme et de l'enfant (FJDF-Nord- Kivu)
17. Forum des organisations nationales des droits humains (FONADH RDC)
18. Groupe d'Action de Défense des Droits Humains et de la paix (GADHOP-Nord- Kivu)
19. Groupe des hommes voués au développement (GOVODI-Nord- Kivu)
20. Institut pour la Protection et l'Apprentissage des Droits (IPAD Asbl)
21. Justice Plus /Ituri
22. La voix de sans bouche-Gemena/ Sud-Ubangi
23. Protection et Solidarité (PS Nord-Kivu)
24. Protection International
25. Protection International Africa
26. Radio Alpha Gemena (Sud- Ubangi)
27. Réseau des Médias pour le Développement (REMEDI)
28. Solidarité féminine pour la paix et le développement intégral (SOFEPADI)
29. Solidarité pour la promotion sociale et la paix (SOPROP)
30. Synergie des Femmes pour la Paix et la Réconciliation des peuples des Grands Lacs (SPR)
31. Synergie pour l'autonomisation de la femme (SAF RDC)
32. Synergie Ukingo Wetu/Nord-Kivu
33. Union des familles pour la recherche de la paix (UFAREP-Nord-Kivu)
34. Vision Sociale ASBL (Sud-Kivu)